

Estimados autores (as), lectores (as) y bibliotecarios (as):

Durante este período, marcado por la recurrencia de serios conflictos internacionales y por el recrudecimiento del férreo bloqueo impuesto por el gobierno de los EEUU a Cuba, los pueblos del mundo han unido sus voces en el reclamo por la paz mundial, con especial atención al cese del genocidio contra el pueblo palestino. Nuestro país denuncia estos terribles sucesos que han causado la muerte a miles de civiles inocentes y exige su fin. A este justo reclamo se unen los investigadores que ponen sus conocimientos al servicio de la ciencia, desde la reafirmación de aquellos valores que los hacen mejores seres humanos; por ello, resulta esencial mantener un crecimiento constante de la divulgación científica al servicio de la paz mundial, con la certeza de que un mundo mejor es posible.

Con la participación de importantes investigadores nacionales y foráneos, se presenta el segundo número de la revista REDEL, perteneciente al trimestre abril-junio del 2024, con un total de 15 artículos; de ellos, 14 originales y uno de revisión. Los artículos publicados pertenecen a investigadores de varias instituciones académicas, científicas y culturales establecidas dentro y fuera del país, entre ellas se encuentran Flora y Fauna en el municipio Boyeros, el Centro Mixto Carmelo Noa Gil de Bayamo, el Policlínico Docente Edor de los Reyes Martínez Áreas en Jiguaní, la Dirección Municipal de Cultura y el Hospital General Provincial Carlos Manuel de Céspedes, ambos de Bayamo, el Hospital Celia Sánchez Manduley en Manzanillo, la Chuanqing Drilling Engineering Company Limited CNPC-Filial Ecuador, el Instituto Superior Politécnico do Cuanza Sul en Angola y las universidades de La Habana y de Granma.

Entre la diversidad de las temáticas abordadas se encuentran: el proceso de gestión en los museos, la gestión cultural en la transformación de conductas, evaluación de variables de gestión turística en espacios naturales no protegidos, gestión ecoturística local, *Tuta absoluta* na cultura de tomate, la programación del riego mediante tensiómetros, las tecnologías de la información y la comunicación en la educación superior, el análisis numérico de la rueda fangueadora tipo jaula, la formación profesional del Técnico en Zootecnia Veterinaria, acciones científico-investigativas para estudiantes universitarios, la gestión y prevención de riesgos en el Banco Popular de Ahorro, Neumonía por *Pneumocystis jirovecii*, así como el comportamiento de la alveolitis en los servicios de urgencias estomatológicas. La amplitud de este panorama solo

reafirma la visión cultural de nuestra revista y su apertura a todas las ciencias que nutren el saber humano.

Como parte de la preparación que se ofrece a los autores (as) interesados (as) en publicar en la revista, se realiza una reflexión acerca del uso de la cita de cita o cita secundaria, la cual es empleada cuando se cita una obra de un autor (a) que citó a otro autor (a); es decir, cuando asumimos criterios de un determinado autor (a) o autores (as) sin consultar el documento original, sino a través de lo que otros refieren acerca de su investigación (Sánchez, 2020).

¿Qué sucede en el caso de la cita de cita? Muchos especialistas en el tema asumen que debe evitarse siempre que sea posible y acceder a la fuente original de citación para evitar, entre otras cuestiones, descontextualizar la información, pues en muchas ocasiones tomamos una cita que no es del autor (a) del documento que se consulta, sino que ha sido citado y referenciado en el texto y le adjudicamos la autoría de la información tomada. Cuando se elabora la referencia bibliográfica con los datos del documento consultado -que no es la fuente original -a menos que sea una cita textual, la información tratada es una interpretación que hace otro autor y no la información original, por lo que puede hacerse de ella un tratamiento descontextualizado. ¿Qué significa esto?, que al asumirse un criterio recogido en un documento al que nunca se accedió, se está reconociendo y corroborando que existe veracidad en lo que se plantea; por lo tanto, implica una verdadera responsabilidad la alusión que se hace a otros autores en las contribuciones científicas que se presentan.

De ahí la importancia de consultar las fuentes originales o hacer un uso adecuado de la cita de cita. Debe tenerse presente que la importancia de una correcta citación está orientada fundamentalmente hacia dos enfoques: ofrecer fundamentos sólidos y confiables en relación con la investigación que se desarrolla; y reconocer el trabajo de aquellos investigadores que nos han antecedido en el estudio del tema en cuestión.

Una vez más, el Equipo Editorial de REDEL los exhorta a enviar sus contribuciones a la revista por su correo electrónico (redel@ug.co.cu) o a través de su plataforma (<https://redel.udg.co.cu>). Se les recuerda que esta es una revista on-line en acceso abierto, lo que garantiza su accesibilidad a lectores (as), autores (as) y profesionales de la información.

Referencia bibliográfica

Sánchez, C. (28 de mayo de 2020). *Cita de cita*. Normas APA (7ma edición). <https://normas-apa.org/citas/cita-de-cita/>